

*Historique de la Section Activités Sous-Marines
du
Cercle Sportif et Culturel
de la Force Aérienne*

par Charles Marinus,
Président Fondateur

Le Cercle Sportif de la Force Aérienne est créé en 1957 et se compose dès le départ de plusieurs sections. On y trouve le football, le basket, le tennis et une section natation qui fait partie de la section nautique dont le siège est à Nieupoort.

Dès le début, la section natation donne des cours de natation le mercredi après-midi au bassin de Saint-Josse-ten-Noode aux membres du C.S.F.Aé et aux enfants adhérents.

Le lieutenant aviateur Ch. Marinus est désigné comme Président de cette section.

Comme celui-ci prend ses vacances sur les bords de la Méditerranée, il y pratique avec des amis la chasse sous-marine et se familiarise avec l'équipement palmes masque tuba.

Tenté par le monde sous-marin il se renseigne sur l'équipement de plongée et reçoit à cette occasion des dépliants concernant les bouteilles de plongée et les détendeurs SPIRO qui viennent d'être commercialisés en 1958. (1)

L'idée germe dans l'esprit de quelques mordus de la mer de créer une section de plongée sous-marine. Ce projet est soumis aux dirigeants du C.S.F.Aé qui donne son accord pour la création d'une section plongée faisant partie de la section nautique.

C'est ainsi que le Lt. Marinus réunit le 9 novembre 59 le noyau qui formera cette section.

On y trouve Ch. Marinus, le Sgt J. Walschaert, le Sgt R. Beys (déjà plongeur breveté au CAS) et le Lt. De Paepe représentant la section nautique.

La Section prend le nom de Section Natation et Plongée Sous-Marine.

Le 3 décembre, le Lt Marinus prend les arrangements avec la direction du bassin de Saint-Josse-ten-Noode pour disposer du bassin les mardi et mercredi soirs.

Le 7 décembre, le Lt. Marinus prend contact avec William Xhignesse, responsable de la FEBRAS qui vient d'être mise sur pied et qui accepte notre candidature comme club de plongée.

Début 1960, notre club est agréé sous le nom de Section Activités Sous-Marines Force Aérienne. Nous sommes le troisième club inscrit à la FEBRAS.

Les entraînements débutent au bassin de Saint-Josse-ten-Noode avec des moniteurs envoyés par le CAS et qui ont pour mission de former le plus vite possible des brevetés capables de donner des cours aux membres qui se profilent déjà à l'horizon.

Ainsi G. Tramasure et Bob Lombaert entraînent l'équipe de base qui se compose de Ch. Marinus, J. Walschaert, R. Beys, G. Van Lancker, M. Schiffeleers, G. Marchand et A. Lahaye.

La première plongée en carrière est effectuée le 3 avril 60 à LOBBES et le passage du brevet élémentaire se déroule le 3 mai 60 pour la partie pratique et le 6 mai pour la théorie au Club Prince Baudouin qui deviendra par la suite notre point de chute pour l'organisation des cours de théorie, des soirées dansantes, des banquets, etc., et ce grâce au gestionnaire, le sgt J. Blandy qui vient de s'inscrire comme membre au Club.

Les cours se poursuivent d'une façon intensive et plusieurs nouveaux membres ont rejoint le noyau de départ. Le Club s'organise administrativement, établit un règlement intérieur et organise son école de plongée avec les différentes classes pour la formation des élèves et apprentis plongeurs.

Le 14 mai 60, c'est l'inauguration officielle des installations du Cercle Sportif de la Force Aérienne et toutes les Sections sont présentées à cette occasion au Ministre de la Défense Nationale, Monsieur Gilson. Quatre plongeurs équipés de bouteilles sont alignés devant un matériel montrant les différentes facettes de l'écolage et de l'entraînement et ce par un soleil de plomb liquéfiant nos 4 "volontaires désignés" sous les costumes caoutchoutés enduits de talc.

Du 23 mai au 30 mai est organisé notre premier stage de mer, qui est certainement le premier qui s'est tenu au sein de la FEBRAS. Il a lieu à ANTIBES à l'école d'entraînement physique militaire au Fort Carré.

Nous y trouvons un solide appui logistique de la part des militaires français.

Stage très bénéfique avec des plongées très intéressantes sous la direction d'un moniteur français pour les plongées profondes.

Stage d'autant plus agréable que le déplacement organisé par le Lt. Marinus était effectué par un avion militaire.

Par la suite, plusieurs stages organisés pratiquement dans les mêmes modalités permettront ainsi à plusieurs de nos plongeurs d'obtenir un brevet « plongeur de mer » que nous fûmes les premiers à avoir en Belgique.

Du 17 au 19 août 60, une équipe de plongeurs militaires effectue un mini stage de plongée en Corse à Favone, sur la côte est..

Au fil des mois, le nombre de membres augmente et les nouvelles saisons de septembre se suivent avec une progression constante de membres militaires et invités civils.

Fin 62, nous sommes plus de 35 membres et nous quittons définitivement le giron de la Section Nautique pour devenir une section complètement autonome.

En 1963, la SAS a pris de l'importance et plusieurs membres font partie de la FEBRAS. *comme administrateurs*

On y trouve Georges Barbier, Moniteur National au CAS comme Président, Charles Marinus comme vice-président, Jacques Walschaert comme secrétaire, Marcel Schiffeleers comme trésorier et Georges Van Lancker comme responsable assurances.

Autant dire que les rênes de la FEBRAS étaient dans les mains de la SAS ce qui n'eut pas toujours l'aval de certains membres dirigeants d'autres clubs qui craignaient une mainmise de la Force Aérienne donc « militaire » sur le domaine de la plongée.

Cette situation ne dura que 2 années et lors d'une assemblée générale tous les membres de la SAS ne furent plus réélus dans leur fonction.

C'est alors que Georges Barbier quitta le CAS pour devenir membre de la SAS ce qui nous combla, car en 65, les clubs étaient obligés d'avoir au moins un moniteur national au sein de leur direction. Georges Barbier fera une très fructueuse carrière à la SAS.

En 1964, le Cpn. Marinus entraîne une section de 15 élèves de l' Ecole Militaire jusqu'à fin 67. Certains de ces élèves poursuivront leur entraînement au sein du Club après leur séjour à l' Ecole Militaire.

En octobre 64, une sous-section est créée à Beauvechain et s'entraîne dans un bassin à Joidogne. Nos moniteurs y établissent un roulement pour l'écolage de 10 élèves.

Cette sous-section va prendre de l'extension pour arriver en 1970 à un effectif de 32 membres.

Notre souci était aussi de trouver un endroit pour effectuer des plongées profondes en eau douce, car demander l'accès à d'autres clubs pour avoir la possibilité de plonger dans leur centre n'était pas toujours facile.

Aussi, plusieurs de nos membres étaient à l'affût pour trouver cet éden et de prospection en prospection le paradis fut découvert : DONGELBERG. (2)

Que de souvenirs de cet endroit accueillant. La visibilité au départ n'était pas très bonne. Cette carrière qui était une réserve d'eau pour la Société Nationale de Distribution d'Eau était plus ou moins à l'abandon ce qui nous convenait bien. Après quelques aménagements pour la mise à l'eau, la sécurité et la disponibilité du terrain autour de la carrière, notre centre de plongée profonde devient très opérationnel et de nombreux plongeurs et leur famille y passent des W.E. en été, en logeant sur place, sous tente ou en caravane.. Le bistrot du coin voyant cette affluence du W.E. a vite fait de rentabiliser la petite salle de réunion à l'arrière pour en faire un restaurant qui refuse du monde vu les prix démocratiques.

Par un procédé de succion naturelle établi au niveau de la nappe d'eau, la visibilité s'améliore au fil des mois pour devenir très bonne à partir de l'année 1972.

Mais hélas, la Société des Eaux décide en 1976 d'exploiter sa réserve et début 1977, à notre grand regret nous devons plier armes et bagages et abandonner notre centre de plongée profonde d'où « rebelote », nouvelles prospections pour trouver une autre carrière.

Nous nous implanterons, par la suite, à OPPREBAIS avec d'autres Clubs et de nombreux problèmes de gestion et d'autorisations sélectives de plongées.

Actuellement, nous avons pu , avec de nombreuses limitations, jeter notre dévolu sur la carrière de SCOUFFLENY, où notre club fait partie intégrante de l'association de gestion du site, et où nos moniteurs assurent des gardes de sécurité, tout au long de l'année.

*Au courant du mois d'août 1966, grâce à l'appui de la Force Aérienne, nous transportons en urgence un membre du CAS, victime d'un accident de décompression, à l'aide d'un C 119 vers le caisson hyperbare de Toulon. J.L. Fedely sera sauvé grâce à la rapidité de l'intervention.(3)
Jusqu' en 1972, notre école de plongée fonctionnera au bassin de Saint-Josse-ten-Noode.*

Durant toute cette période, annuellement, des stages de mer seront organisés à l'issue desquels des brevets de mer (4) seront attribués aux plongeurs ayant réussi les différentes épreuves. Les participants recevront également une médaille en tant que souvenir pour leur présence. Annuellement, un banquet est organisé où ces diplômes et médailles sont remis aux participants des stages.

Pour ne pas oublier les familles, des soirées dansantes sont organisées et même des bals costumés se feront par la suite au bassin de Molenbeek, ainsi qu'un réveillon de nouvel an autour du bassin qui se termina comme de bien entendu aux petites heures, dans la flotte.

En 1971, des sous-sections sont opérationnelles et se composent de Beauvechain avec 32 membres, Coxyde avec 26 membres, Bierzet avec 9 membres et Florennes avec 7 membres.

En 1972, d' importants changements sont en perspective.

Le bassin olympique de Molenbeek vient de s'ouvrir et nous sommes candidats pour obtenir une soirée par semaine pour établir notre école de plongée dans un bassin de rêve. L'opportunité de ce changement se faisait sentir vu le nombre important de membres dans la SAS et l'occupation saturée du bassin de Saint-Josse-ten-Noode.

Le Maj. Marinus étant bien introduit auprès du Bourgmestre Monsieur Machtens, obtient l'autorisation de s'entraîner le lundi soir à condition de créer un Club de plongée molenbeekoïse, ce qui sera fait.

Le DIVING CLUB MOLENBEEK a ses heures d'entraînement le mercredi soir et l'écolage se fait avec les moniteurs de la SAS. Ainsi en octobre 72, au début de la saison, la SAS compte 77 membres et le DCM 40 membres.

Cette situation de départ se régularise l'année suivante et le DCM rejoint la SAS qui prend dorénavant le nom de « SAS Molenbeek », situation qui dès le départ était d'ailleurs envisagée.

Le Bourgmestre Monsieur Machtens acceptera d'être le Président d'Honneur du Club(5). La SAS Molenbeek compte dès lors plus ou moins 120 membres, nombre qui restera plus ou moins identique au fil des années suivantes.

Le Major Avi. Marinus, ancien parachutiste devenu aviateur, pour des raisons opérationnelles, suit un cours de plongeur-démineur à la Force Navale.

Fort de cette expérience et vu les introductions qu'il a dans les 3 armes de l'armée, à l'aide du comité de direction de la SAS et des moniteurs, il décide d'organiser une grande soirée de démonstration des différentes activités sous-marines.

C'est ainsi que le 25 novembre 1972 a lieu une soirée de démonstration au bassin de Molenbeek à laquelle assistent le Bourgmestre Monsieur Machtens et les dirigeants de la FEBRAS. La Télévision est sur place et les commentaires de la soirée seront faits par le reporter sportif Richard Debeir.

Une foule de plus de 400 personnes occupe les gradins du bassin et des chaises le long des plages.(6)

La SAS débute en montrant les différents stades de progression de l'écolage en bassin, plongée libre, avec scaphandre et exercices multiples commentés pour le public.

Elle termine sa démonstration par un exemple de plongée en palanquée mer à l'aide d'un zodiac avec récupération en fin de plongée.

La Force Aérienne fait une démonstration avec ses moniteurs de survie d'un amerrissage d'urgence d'un pilote avec son dinghy personnel ainsi qu'un équipage devant rejoindre un dinghy multiplace avec signaux de détresse.

Les Parachutistes font une démonstration de maniabilité de kayaks largables d'avion en vue d'opérations maritimes.

La Force Navale démontre l'efficacité d'un plongeur pied lourd, toutes les facettes préparatoires à la plongée et le retour à l'air libre.

Une équipe spéciale, sous la direction du Maj. Marinus démontre l'utilisation par des nageurs de combat des appareils à circuit fermé, à oxygène et à mélange.

La soirée se termine en donnant des explications au public des différents équipements présents.

Cette soirée fut retransmise en partie sur la RTBF et fut une bonne propagande pour la plongée sous-marine.

Début 73, une équipe d'anciens paras vient s'entraîner sous nos responsabilités pour la réalisation en été d'une traversée de la manche en palmes masque tuba.(7)

Une traversée de la Manche en kayaks est également envisagée.

Le 24 novembre 73, le Cercle Sportif attribue le Challenge Sportif à la SAS pour l'ensemble de l'organisation du Club et de son école et l'esprit sportif qui règne au sein de la section. En 1967, la SAS avait déjà obtenu le Challenge du Mérite sportif pour la réussite de l'exploit qui était la descente de la rivière du Verdon en France. Opération bien préparée avec entraînement intensif dans nos rivières.

11 plongeurs de la SAS avaient pendant 3 jours affronté les rapides de cette rivière au courant du mois de mai et ce, sans problèmes majeurs grâce à leur entraînement exécuté avec beaucoup de sérieux.

Vu l'expérience acquise, une deuxième descente du Verdon se fera l'année suivante.

Les stages de plongée se font toujours régulièrement et particulièrement en France.

Ainsi les années se succèdent.

Certains de nos moniteurs ont suivi les stages de la FEBRAS et sont devenus Moniteur Fédéral.. Willy Brigou poursuivra et deviendra National.

1979 : année de changement.

Charles Marinus estimant avoir accompli son temps et favorable au changement propose à son Vice-Président de prendre la relève.

Jacques Vandenberg devient ainsi le deuxième président de la SAS.

A partir de 1980, le Col. Vandenberg dirige les destinées de la SAS.

Le Club est bien implanté au bassin de Molenbeek et sans trop de problèmes, les années passent. Les activités se succèdent, les stages de plongée mer évoluent en qualité et se déroulent souvent en Espagne, à Estartit, où J. Blandy possède un centre de plongée, pour arriver dans les années 90 à explorer les fonds limpides de la Mer Rouge.

N'étant plus présent systématiquement toutes les semaines, je laisse le soin à mes successeurs de commenter les différentes activités de cette période ainsi que les faits marquants.

Hélas, Jacques Vandenberg cesse toute activité au début 96, son état de santé va rapidement empirer et le mal l'emportera vers les abysses éternelles.

*En janvier 1995, Bob Mangelinckx prendra la relève et deviedra ainsi le troisième président de la SAS.
Je cède la plume et à lui l'honneur de poursuivre l'historique de la SAS.*

*Charles Marinus,
Président Fondateur
M.C.06*

septembre 1999